

Dans l'intimité de l'Empereur

Après un récent volume consacré à la campagne de Russie (1), Jacques Jourquin nous propose cette fois la suite des souvenirs du mameluck Ali, de 1813 à 1815, et dont les éléments présentés sont pour une grande partie inédits.

Manuscrits déchiffrés, établis, annotés et présentés par
Jacques Jourquin

SOUVENIRS EN BONNE PARTIE INÉDITS DU MAMELUCK ALI 1813-1815



COLLECTION DE L'INSTITUT NAPOLEON
EDITIONS SPM

Parmi les rares souvenirs et mémoires permettant de suivre pas à pas Napoléon en campagne ou dans ses palais, en public ou dans la sphère privée, ceux du mameluck Ali (né Louis-Étienne Saint-Denis) occupent toujours le premier rang. Ce présent volume, publié avec un abondant appareil critique par Jacques Jourquin, en est une preuve supplémentaire. Des préparatifs de la campagne d'Allemagne au départ à bord du *Bellerophon*, le lecteur est véritablement emporté dans le tourbillon des derniers mois de l'Empire. Leipzig, Mayence, Paris, Livourne, Portoferraio (avec notamment Madame Mère et Pauline), San Martino, Golfe-Juan, puis la route Napoléon avant l'ultime campagne jusqu'à l'Élysée et le départ pour

Rochefort et l'île d'Aix : autant d'étapes suivies au plus près et avec de multiples détails jamais connus auparavant. Autre qualité de ce document en tout point exceptionnel (et bien éloigné de l'édition Gustave Michaut), ce sont les mentions personnelles du mameluck, où il doute lui-même de sa mémoire, indique ses sources, ses emprunts à d'autres livres ou écrits. Tout cela fait aussi de cet ouvrage une enquête historique autant qu'un témoignage capital d'un des plus proches collaborateurs de Napoléon. On suivra donc comme jamais les événements avec précision, notamment avec les portraits des principaux protagonistes, tout en découvrant les commentaires et remarques d'un homme qui nous fait vivre au plus près l'épopée.

Le volume contient aussi en annexe de passionnants commentaires inédits d'Ali aux *Mémoires* de Fleury de Chaboulon sur l'année 1815 (2).

D.C.

Jacques Jourquin

Souvenirs en bonne partie inédits du mameluck Ali (Louis-Étienne Saint-Denis) 1813-1814-16 juillet 1815

Paris, Éditions SPM, coll. de l'Institut Napoléon, 2015, 220 p. (et ill.), 21 €

(1) Voir RSN 495, p. 69.

(2) Émouvant raccourci de l'histoire : Jacques Jourquin nous signale le décès en juillet 2015 de Madeleine Loubaton âgée de quatre-vingt quinze ans. Elle était la dernière arrière-arrière-petite-fille de Louis-Étienne Saint-Denis dit le mameluck Ali. Dans les années 1970, elle avait chaleureusement reçu notre ancien rédacteur en chef et lui avait confié un dossier des papiers d'Ali restés en sa possession.